

ÉPÉE D'OFFICIER DES POUDRES ET SALPÊTRES DU SECOND EMPIRE

La restauration de cette épée a été réalisée en 2022-2023 par la société MATERIA VIVA de Toulouse.

Cette épée, appartient à un type d'épée qui apparaît au début du Second Empire, à destination de certains officiers supérieurs ou dignitaires civils, comme des officiers de l'administration, des ingénieurs des Mines et des Ponts et Chaussées, des officiers de Justice militaire...

L'attribution à un officier des Poudres et Salpêtres est permise grâce à quelques détails : la petite abeille, sur le pommeau, ainsi que les entrelacs et les perlés, sur l'arc de jointure.

En 1775, une Régie Royale des Poudres et Salpêtres est créée par Turgot, ministre des Finances. Son rôle premier est de collecter le salpêtre, élément de base de fabrication de la poudre noire.

Placée sous l'autorité du chimiste Lavoisier, la Régie exerce le monopole de la production et de la vente de cet explosif indispensable au fonctionnement des armes portatives (fusils, pistolets) comme des pièces d'artillerie. Le dispositif donne à l'État un meilleur contrôle sur la production, et sur la gestion de cette activité lucrative.

Vers la fin du XVIII^e siècle, la Régie fournit en poudre noire de qualité les armées du roi comme les particuliers, et exporte même vers les pays voisins.

Aujourd'hui, la Ville de Portet-sur-Garonne ne connaît pas la provenance exacte de cette épée. La proximité de la commune avec la Poudrerie Nationale de Toulouse laisse penser qu'il pourrait s'agir d'un cadre civil ou militaire de cette usine ayant habité Portet, ou de descendants d'un cadre d'une autre poudrerie venu habiter la commune... Les recherches se poursuivent. Vous pouvez y contribuer !

À la Révolution, le service est réorganisé. D'ailleurs, jusqu'à la Première Guerre mondiale, l'activité se maintient, tout en subissant des réformes. Le service change souvent de nom, et son rattachement – en tout ou en partie – oscille entre le ministère des Finances et celui de la Guerre. Ses ingénieurs sont tantôt des civils, tantôt des militaires.



La Ville de Portet-sur-Garonne remercie pour son aide M. Thibault de Noblet, adjoint de conservation au département XIX^e siècle et Symbolique du musée de l'Armée.

Inauguré le 16 septembre 2023
par Thierry SUAUD,
Maire de Portet-sur-Garonne,
Conseiller départemental

